

¡Respondamos a tus preguntas!



¿QUIÉNES SOMOS?

Somos MAIA, una organización diseñada y liderada por mujeres Indígenas para jóvenes mujeres Indígenas. Nuestro nombre, el cual se puede pronunciar en los 3 idiomas en que trabajamos: Kaqchikel, Español e Inglés; proviene de Maia: una de las estrellas más brillantes del cielo, símbolo de conocimiento y sabiduría.

¿Cuál es nuestra misión y visión?

Nuestra misión es desbloquear y maximizar el potencial de las jóvenes mujeres Indígenas para que lideren un cambio transformador. Nuestra visión es creer en el empoderamiento, la igualdad y la oportunidad para todas/os.

¿Cuál es nuestro modelo de impacto?

Estamos redefiniendo la educación en Guatemala, por ello nuestro modelo de impacto es único al combinar educación de calidad, cultura, salud y bienestar, educación socioemocional, compromiso familiar y desarrollo personal. Nuestro modelo incluye: nivelación académica pre secundaria, una educación de alta calidad, un programa de mentoría que brinda sesiones individuales y visitas domiciliarias mensuales para involucrar a la familia en el proceso educativo de la Joven Pionera, servicios integrales de salud y nutrición. También incluye un programa post graduación que apoya procesos universitarios, orientación vocacional, capacitación en habilidades laborales y pasantías formales.

¿Cuánto dura nuestro modelo de impacto?

Las Jóvenes Pioneras y sus familias se comprometen a **7 años** en nuestro programa.

¿Por qué priorizamos a las jóvenes mujeres Indígenas?

En Guatemala, las jóvenes mujeres Indígenas enfrentan obstáculos sociales y estructurales altamente desafiantes. Las estadísticas muestran que el 57% de mujeres Indígenas se convierten en madres antes de los 20 años. Y 3 de cada 10 son forzadas a casarse siendo niñas y solo 2 de cada 10 se gradúan de la secundaria. El pensamiento común en las zonas rurales de Guatemala a menudo está dominado por el machismo y la noción de que las mujeres deben dedicarse exclusivamente al cuidado del hogar.

¿Quién es una Joven Pionera?

Llamamos a nuestras estudiantes **Jóvenes Pioneras** porque muchas son las primeras en sus familias en continuar su educación y comenzar a romper los ciclos de pobreza generacional.

¿Dónde vienen las Jóvenes Pioneras?

Las Jóvenes Pioneras y sus familias provienen de más de **40 comunidades** rurales en el departamento de Sololá, Guatemala.

¿Por qué enfocamos nuestro trabajo en Sololá?

Enfocamos nuestro trabajo en Sololá porque se compone del **98% de población Indígena Maya Kaqchikel** y tiene el **segundo nivel más alto de pobreza en Guatemala.**

¿Cuántas personas son beneficiadas por MAIA?

Cada año, atendemos a casi **2,000 personas, incluidas 250-300 Jóvenes Pioneras y sus familias.**

¿Cuántas Jóvenes Pioneras ingresan en MAIA cada año?

Cada año ingresan aproximadamente 40-60 Jóvenes Pioneras a MAIA.

¿Cómo se convierte una joven en una Joven Pionera?

Para seleccionar a las futuras Jóvenes Pioneras, **consideramos las necesidades económicas, el rendimiento académico, la motivación y la proximidad de su vivienda al Colegio Impacto de MAIA.** Este proceso de selección dura un año, incluye mapeo y participación comunitaria, entrevistas, estudios socioeconómicos, solicitudes escritas y evaluaciones académicas.

¿Qué buscamos al seleccionar a las Jóvenes Pioneras?

Buscamos que las Jóvenes Pioneras sean a menudo las primeras mujeres en sus familias en continuar su educación después de la primaria. Al momento de aplicar a la beca de MAIA están estudiando en la primaria, viven a una distancia de hasta 90 minutos del Colegio Impacto y provienen de familias cuyos padres tienen un promedio de 3 años de escolaridad.

¿CUÁL ES NUESTRO MODELO DE IMPACTO?

• El Colegio Impacto de MAIA se fundó en 2017, está diseñado para que las jóvenes mujeres Indígenas de áreas rurales se conecten con las oportunidades del Siglo XXI y redefinir la educación rural en Guatemala. Atendemos a aproximadamente 250 Jóvenes Pioneras en los grados de básico y diversificado, redefiniendo la educación en las zonas rurales de Guatemala al priorizar la educación de calidad, cultura, salud y bienestar, educación socioemocional, compromiso familiar y desarrollo personal. Cada Joven Pionera recibe una beca completa, dos comidas diarias, libros, materiales, uniformes y kits de higiene.

- El Programa de Acompañamiento socioemocional y compromiso familiar aborda el desarrollo personal y el empoderamiento, que son fundamentales para el éxito de las Jóvenes Pioneras. Las mentoras de MAIA ofrecen sesiones individuales y grupales que cubren temas no académicos como el establecimiento de metas, la salud sexual y reproductiva, el bienestar emocional y las habilidades de liderazgo. Esta mentoría las empodera para usar sus voces y sentirse seguras al expresarse. Las visitas domiciliarias mensuales y el compromiso familiar contribuyen a construir un sistema sólido de apoyo para las Jóvenes Pioneras.
- El Programa Lanzamiento ofrece a las graduadas del Colegio Impacto de MAIA orientación vocacional, preparación universitaria y capacitación en habilidades laborales. Un componente central del Programa de Lanzamiento es una pasantía remunerada para adquirir habilidades laborales, experiencia en la economía formal y un mayor acceso a oportunidades.

¿Qué es el año de nivelación académica?

Antes de la pandemia, las Jóvenes Pioneras ingresaban a primero básico en el Colegio Impacto de MAIA con niveles promedio de matemáticas y comprensión lectora de cuarto grado, agravado aún más durante la pandemia. Para asegurarnos de que las Jóvenes Pioneras estén académicamente preparadas para el ciclo báscio y diversificado, ellas ingresan a un programa de nivelación académica de un año de duración: el **Programa Impulso**, mientras todavía están en su último año de primaria (sexto grado) en el sistema escolar público. Dependiendo de su necesidad académica, las Jóvenes Pioneras asisten de 2 a 5 días en el Programa Impulso cada semana por las tardes, después de completar su jornada escolar en la escuela para recibir **nivelación académica intensiva en matemáticas, comprensión lectora, escritura, tecnología y otras habilidades.**

¿Qué más reciben las Jóvenes Pioneras?

Las Jóvenes Pioneras reciben dos comidas nutritivas diarias, libros, materiales, uniformes y kits de higiene personal.

¿Las Jóvenes Pioneras y sus familias hacen algún pago por los programas de MAIA?

Las Jóvenes Pioneras reciben una beca completa para todos los servicios y programas de MAIA. Las familias se comprometen a cubrir solo su transporte de ida y vuelta hacia el Colegio Impacto, sin embargo, las familias que viven más lejos de la escuela reciben estipendios de viaje.

¿El Colegio Impacto de MAIA es un internado?

El Colegio Impacto no es un internado. Las Jóvenes Pioneras viajan al Colegio Impacto para asistir a clases de tiempo completo, es decir, de lunes a viernes.

¿Proveemos becas para que las Jóvenes Pioneras asistan a la universidad? No brindamos becas universitarias, sin embargo, durante el Programa Lanzamiento, las Jóvenes Pioneras reciben orientación vocacional y asesoramiento sobre acceso a universidades y becas con organizaciones externas para asegurarse de que puedan construir el apoyo necesario para asistir a la universidad y tener éxito.

¿De dónde provienen nuestras educadoras y mentoras?

Estamos firmemente comprometidos con nuestra filosofía: "Si ella puede verlo, ella puede serlo". Cuando una Joven Pionera ve que su educadora de matemáticas, su educadora de inglés o su mentora es una mujer Indígena de una comunidad que conoce, cree en sí misma. Sabe que ella también puede lograrlo. Por esta razón, nuestras educadoras y mentoras provienen de las mismas comunidades que las Jóvenes Pioneras. Nuestro equipo es 87% Indígena, y el 37% son graduadas de MAIA.

¿Aceptamos voluntarios?

Debido a nuestro enfoque en el talento local, **no solemos aceptar voluntarios.** Sin embargo, hemos colaborado con voluntarios en el pasado en actividades de coaching y otras actividades especializadas.

Si las educadoras y mentoras del programa provienen de las mismas comunidades que las Jóvenes Pioneras y pasaron por el sistema escolar público que MAIA busca cambiar, ¿cómo nos aseguramos de que las educadoras y mentoras estén preparadas para brindar servicios de calidad?

A menudo no encontramos personal con las habilidades y el nivel profesional que buscamos. Para ello, invertimos significativamente en el desarrollo profesional y la capacitación de nuestro equipo. Todas las educadoras y mentoras tienen un coach de contenido y reciben capacitación semanal en prácticas innovadoras, gestión de aula, desarrollo de liderazgo y más. Al brindar este tipo de apoyo, aseguramos la retención de nuestro personal y que las Jóvenes Pioneras y sus familias reciban servicios de alta calidad. Asimismo, si una educadora o mentora de MAIA avanza hacia nuevas oportunidades, sabemos que su crecimiento y desarrollo cambiarán positivamente los sistemas más allá de MAIA y demostrarán el talento de las mujeres Indígenas en distintas áreas.

¿CÓMO SABEMOS QUE NUESTRO MODELO DE IMPACTO FUNCIONA?

- En Guatemala, menos del 20% de las jóvenes mujeres Indígenas completan el nivel secundario. MAIA tiene una tasa histórica de retención del 96%.
- En Guatemala, menos del 2% de las jóvenes mujeres Indígenas ingresan a la universidad. Sin embargo, el 61% de las Jóvenes Pioneras graduadas están actualmente estudiando en la universidad.

- En Guatemala, menos del 10% de las jóvenes mujeres Indígenas trabajan en la economía formal. 61% de las Jóvenes Pioneras graduadas de MAIA cuentan con un trabajo formal, y el 37% es económicamente independientes dentro de los 6 meses de completar nuestro Programa Lanzamiento.
- En 2021, fuimos nombrados como **una de las principales innovaciones en** América Latina por HundrED.
- Hemos sido aliados destacados de Girls Opportunity Alliance de la Obama Fundation para aumentar la participación de las jóvenes en la educación y la sociedad.
- En 2023, fuimos nombradas como una de las 10 mejores colegios del mundo en la categoría "superando la adversidad" por World's best school prizes.

¡Si deseas más información sobre MAIA y nuestro impacto, te invitamos a leer nuestro resumen organizacional o el Informe de impacto cualitativo!

¡Mujer empoderada...un impacto infinito!







